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O historiador e filósofo marxista Eric Hobsbawm, cunhou uma expressão que se
tornou padrão para descrever os nossos dias: para ele, vivemos a “Era das
incertezas”. Como esta expressão afirma, a única certeza destes nossos dias é
que nada mais é certo, definido, permanente ou estável! Vivemos numa época
em que tudo é mutável, volúvel ou inconstante. Ou, como escreveu Bauman,
vivemos tempos “líquidos”, “fluídos”.
Essa dolorosa descrição do nosso tempo, nos ajuda a entender por que muitos
perguntam: é possível viver em paz e segurança neste mundo de incertezas?
Sim, é possível! Essa é a resposta que encontramos na Palavra de Deus. E, para
compreender o que a Bíblia nos ensina é preciso entender uma verdade essenci-
al: o ensino que encontramos na Palavra é que, para viver em paz e segurança,
não é preciso, necessariamente, que as incertezas e dificuldades da existência
sejam eliminadas.
Aprendemos isso, de modo claro, quando consideramos um dos episódios da
vida de Jesus que ilustra bem o que queremos dizer: “Ora, levantou-se grande
temporal de vento, e as ondas se arremessavam contra o barco, de modo que o
mesmo já estava a encher-se de água. E Jesus estava na popa, dormindo sobre o
travesseiro; eles o despertaram e lhe disseram: Mestre, não te importa que
pereçamos? E ele, despertando, repreendeu o vento e disse ao mar: Acalma-te,
emudece! O vento se aquietou, e fez-se grande bonança.” (Mc 4.37-39)
Em outras palavras, no meio da tempestade, o sono tranquilo do Senhor nos
mostra que é possível ter paz numa hora como essa! Ou ainda, como Jesus
garantiu aos seus discípulos: “Estas coisas vos tenho dito para que tenhais paz
em mim. No mundo, passais por aflições; mas tende bom ânimo; eu venci o
mundo.” (Jo 16.33)
Fica clara a ideia: se enfrentamos tempestades, se passamos por aflições, se
nada é certo ou seguro, se não temos garantia alguma – enfim, se tudo parece
incerto e se sobram dúvidas, é possível ter esperança, paz e até mesmo alegria
em meio ao caos dos nossos dias!
O profeta Habacuque compreendeu bem isso. Vivendo em meio a tristeza e a
dor da invasão babilônica, conseguiu ver mais além e cantou: “Ainda que as
figueiras não produzam frutas, e as parreiras não deem uvas; ainda que não
haja azeitonas para apanhar nem trigo para colher; ainda que não haja mais
ovelhas nos campos nem gado nos currais, mesmo assim eu darei graças ao
Senhor e louvarei a Deus, o meu Salvador. O Senhor Deus é a minha força. Ele
torna o meu andar firme como o de uma corça e me leva para as montanhas,
onde estarei seguro.” (Hc 3.17-19).
A tempestade lhe atingiu? A aflição chegou? Confie e que “a paz de Deus, que
excede a todo entendimento” guarde o seu coração e a sua mente! (Fp 4.7)

Paz em meio a tempestade
“Ó Senhor, meu Deus, em ti encontro segurança.”

Salmo 7.1a

Pr. Gilton Medeiros
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sunto e criar uma cultura de prevenção, foi instituída campanha “Se-
tembro Amarelo” que, ao longo do mês, promove seminários, simpósios
e atividades de conscientização. Veja o que você também pode fazer e
participe!
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EDITORIAL

Uma das conclusões mais importantes que nós, os que estamos
sobrevivendo à pandemia da Covid 19, chegamos é: as coisas mais
importantes da vida não estão disponíveis para venda. Saúde, alegria, fé,
esperança, bons amigos, o prazer de um abraço, a troca de apertos de mão e
de sorrisos... enfim, tudo isso está disponível, gratuitamente, para todos que
querem viver bem e com prazer na vida!

Assim como o sábio autor do Livro de Eclesiastes, chegamos à conclusão
que, na maior parte de nosso tempo, estivemos correndo atrás do vento!
Salomão disse: “Eu tenho visto tudo o que se faz neste mundo e digo: tudo é
ilusão. É tudo como correr atrás do vento.” (Ec 1.14)

Na correria louca para ganhar mais dinheiro, ter mais poder e conquistar
posições mais elevadas nos espaços da sociedade temos vivido uma vida
insana, sacrificando a saúde e as amizades, perdendo a oportunidade de
usufruir do único bem que temos que é a nossa própria vida! E assim, os
dias vão passando, as oportunidades de viver com alegria e felicidade vão
ficando no passado e, quando nos damos conta, o melhor da vida já se foi.
Por isto, recorro outra vez ao sábio rei de Israel que garante: “De tudo o que
foi dito, a conclusão é esta: tema a Deus e obedeça aos seus mandamentos
porque foi para isso que fomos criados.” (Ec 12.13).

Então, nada mais certo do que acordar para o que é verdadeiramente
importante e aproveitar para viver melhor descobrindo e fazendo novos
amigos, como sugerimos na matéria de capa. E, por falar no conteúdo desta
edição, vale a pena conferir as matérias sobre os alimentos que são
antibióticos naturais, a que trata do “Setembro Amarelo” sobre a prevenção

ao suicídio e as contribuições dos nossos
colunistas. Cultura, inspiração, serviço,
política, cidadania, igreja, missões... temos um
amplo leque de temas e assuntos abordados
com profundidade e clareza em nossas
páginas. Aproveite!

Que a leitura de mais esta edição da Novas seja
boa e prazerosa, trazendo bênçãos para você e
para os seus!

SOBRE O QUE TEM VALOR

Ps. Faça a Revista Novas ir mais longe! Compartilhe esta edição com
seus contatos nas redes sociais! Obrigado!

Pr. Gilton Medeiros
Editor
gilton@juventudecrista.com.br
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CAPA: SAÚDE & VIDA

A DESCOBERTA e o cultivo das
amizades são essenciais para a
manutenção de uma boa qualidade
de vida, especialmente para os
idosos. Aproveitar as oportunidades
como o Congresso da Terceira Idade
– Vida Radiante é uma boa
estratégia para manter, conhecer e
fazer novos amigos.

NOVAS
AMIZADES
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Saúde e boa
qualidade
de vida
para todos
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AS AMIZADES tendem a ser mais
importantes para o bem-estar das
pessoas – e de modo especial para
aquelas que estão vivendo a terceira
idade, até mesmo do que as relações
familiares. É o que demonstra um
estudo realizado em 2017 e
publicado pela revista científica
“Personal Relationships”.

Segundo o que se apurou nesse
estudo, as amizades se tornam tão
importantes porque, embora a
família mantenha os vínculos de
afeição, cuidado e proteção, a
verdade é que os idosos vão ficando
cada vez mais longe das relações
diárias com os parentes. As
amizades, entretanto, continuam
sendo relacionamentos muito
próximos em que se pode
compartilhar pensamentos,
sentimentos, desejos e frustrações
com mais facilidade. Outro fato que
é destacado pelo estudo é que, com a
conclusão dos ciclos da vida aos
poucos a relação entre pais e filhos e
mesmo entre avós e netos vão se
tornando cada vez mais
institucionais ou figurativas. E, para
preencher esse espaço, as amizades
são fundamentais.

Descobrindo e fazendo novos
amigos – para muitos idosos essa é a
maior dificuldade: onde encontrar
pessoas com interesses, gostos e
pensamentos comuns para se criar
um vínculo de amizade? A igreja, as
associações comunitárias, os grupos
de convivência são algumas das
opções disponíveis. Também tem

sido um poderoso instrumento de
aproximação de pessoas os
congressos da terceira idade como o
Vida Radiante realizados
anualmente pelo Ministério Vida
Radiante – Centro de Juventude
Cristã (veja anúncio na próxima
pagina).

O Pr. Eude Martins, pastor da
Igreja Assembleia de Deus há 48
anos, casado com Jeci Santos há 50
anos e pai de três filhos, Elielson,
Arlington e Élisson, em entrevista
concedida a Novas explica que “para
o bem da sua saúde emocional e
relacional, é preciso desenvolver boas
amizades, porque Deus nos formou
para termos amizade com as pessoas à
sua volta. Se alguém realmente quer
ter grandes amizades duradouras e
profundas, ele deve ser o amigo que ele
gostaria de ter. As pessoas não atraem
o que deseja, mas sim o que ela é. Se
alguém é uma pessoa superficial, ela
atrairá pessoas superficiais. Se, porém,
ela é uma pessoa amorosa, atrairá
pessoas amorosas.” A psicóloga e
professora universitária Tatiana
Amaral Nunes, que é casada há 14
anos com Luiz Filipe e mãe da Thaís
e de Thalita e, ainda líder dos
adolescentes da 1ª Igreja Batista de
Governador Valadares, MG, explica
que “a amizade é uma das principais
experiências sociais para a espécie
humana. Segundo os estudiosos da
área, uma amizade decorre de um
relacionamento mútuo e recíproco, que
demanda participação de forma
igualitária, escolha, prazer mútuo,
confiança, assistência, aceitação,
respeito, espontaneidade, compreensão
e intimidade. Conquistar novos amigos
neste contexto onde muitos estão
rompendo com o isolamento social
imposto pela pandemia pode ser um
grande desafio! Logo, demandará de
nós atitudes mais proativas que visam
conquistar este objetivo. Frequentar
lugares diferentes, conhecer pessoas
novas, estar aberto ao diálogo,
procurar grupos de interesses comuns e
lutar contra a vontade de se isolar pode
ajudar bastante.” Por sua vez, a
escritora e redatora da Revista Visão
Missionária da União Feminina
Missionária Batista do Brasil, Ana
Kátia Alves de Lima Gonçalves,
casada com Arrison e mãe de três
rapazes: Bráulio, Brenner e Bernan
e avó de Bernardo, considera que

“Neste tempo pandêmico com seus
efeitos tão prejudiciais à saúde mental,
caminhar sozinha certamente pode
levar ao adoecimento. Portanto, é
imperativo conquistar novas amizades
e manter verdadeiras amigas por perto,
ainda que seja no modo virtual, sim, é
fundamental para o nosso bem-estar.
Afinal, amizade é presente de Deus
para multiplicar os sonhos e esperança
para o futuro e dividir a ansiedade e
tristezas do presente.  Enquanto
respondia essa pergunta, enviei uma
mensagem a uma amiga aceitando o
convite para participar do “Dia de
Oração” em um sítio com outras
mulheres. Ótima oportunidade de fazer
novas amizades e estreitar laços com
pessoas que têm Jesus como verdadeiro
amigo. Que tal enviar uma mensagem
a uma amiga dizendo o quanto a
amizade dela é importante? Então, não
espere ser procurada, busque, convide
uma pessoa para um bate-papo
presencial ou virtual.” E, o pastor da
Igreja Batista Central em Nova
Friburgo, Sérgio Mota, que é casado
com Nara e pai de Vitória, e também
psicólogo, entende que “As amizades
ocupam um lugar muito especial na
vida do indivíduo, porém sabemos que
algumas pessoas têm um pouco de
dificuldade para iniciar ou manter
relacionamentos.  Diversos são os
fatores que podem gerar esta
dificuldade: timidez, experiências
negativas anteriores, processos de
formação familiar. No entanto, é
importante lembrar que a vida é
dinâmica, ou seja, as dificuldades de

Pr. Eude Martins: as amizades contribu-
em para a boa saúde emocional
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As amizades são importantes em todas
as épocas, especialmente para idosos
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ontem, não precisam ser
necessariamente as de hoje. Assim,
alguém que se sente mais solitário hoje
pode manter uma esperança viva de
que novos relacionamentos podem
acontecer. Um realinhamento de
pensamento pode ajudar bastante, pois
pode dar a leveza e a coragem para
iniciar novas conversas, participar de
novos eventos, etc. Outro fator que
pode ajudar na construção de novas
amizades é se permitir estar em
lugares que possam favorecer novos
relacionamentos. Pode ser também que
os lugares que frequentemos não
estejam favoráveis para estes novos
relacionamentos, por vezes é preciso
pensar em mudanças. Pensar em
pequenos passos pode ajudar a grandes
conquistas nessa área.”

Respondendo à pergunta “Como
encontrar bons amigos?” Tatiana
orienta que “Quem deseja encontrar
bons amigos deve estar disposto a
arriscar-se em relacionamentos
interpessoais, de forma a identificar,
através da convivência, pessoas que
possuam interesses, gostos e afinidades
em comum. Por exemplo: Dificilmente,
um casal sem filhos entenderá a rotina,
os desafios e as privações de um casal
que já tenha filhos pequenos, o que
obviamente dificultará o
desenvolvimento da amizade entre
esses casais, haja vista os diferentes
contextos vivenciados pelos mesmos.”
O pastor Sérgio ressalta que “É
preciso lembrar que amizade não é
algo que nasce pronto, mas que se

constrói.  Boas amizades podem ser
construídas a partir de diversos
ambientes: ambiente de trabalho,
ambientes de estudo, igreja, etc.
Certamente em cada um desses lugares
existem pessoas com características e
valores que admiramos. Inicialmente,
mais importante do que onde, deve ser
quem. Possíveis bons amigos devem
possuir características e valores
alinhados com o que acreditamos e
reconhecemos como correto. Afinal,
amigos têm o poder de nos influenciar.
Quando defino quais são os meus
valores, fica mais fácil de definir quem
gostaria de ter como companheiro e
companheira de jornada.” Já a Ana
Kátia acrescenta que “A pandemia
proporcionou para muitos o

desigrejamento, o isolamento social e a
solidão. É preciso entender que a Igreja
é também espaço de apoio mútuo, de
acolhimento, de comunhão e amizades.
Quando lembro que Jesus teve amigos e
gostava de estar com eles, eu percebo
que a distância se vence com a
tecnologia, quando se quer. O tempo se
vence com priorização, se se quer.
Concorda?  Então, participe de
reuniões de grupos específicos de sua
igreja, de células, de eventos. Afinal, é
Cristo em nós que nos une as pessoas.
Por isso, não deixe de demonstrar sua
amizade com atitudes, que consolam,
agregam e ajudam. Agindo assim
novas amizades vão aparecer e outras
serão fortalecidas. Que elas nos
aproximem cada vez mais de Jesus e
que sejamos amizades que aproximem
dele as outras pessoas.”

E, finalmente, o Pr. Eude
enumera: “1. Invista tempo –
Amizades profundas não são
acidentais. Elas são uma escolha.
Amizades profundas não são
instantâneas. Você deve optar por
investir tempo, energia e esforço. E
nenhuma amizade vai florescer sem
tempo gasto juntos. Provérbios 18.24
diz assim: “Um verdadeiro amigo é
mais chegado que um irmão”. Você não
terá amigos se não se esforçar para ser
amigo; 2. Conquiste a confiança –
Confiança é o que torna uma amizade
uma amizade. Você fala com
conhecidos, mas confia em seus
amigos. Se você não confia neles, eles
não são seus amigos. Confiabilidade é

Tatiana: quem quer encontrar novos
amigos deve estar disposto a arriscar
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a diferença entre um amigo e um
estranho. Todos nós temos estranhos
em nossa vida. E eles são esquisitos.
Mas amigos são confiáveis. 3. Ouça
com empatia – Você não pode amar as
pessoas sem ouvir as pessoas. Todos
nós precisamos aprender a ouvir
melhor. Tiago 1.19 diz: ”Cada um
esteja pronto para ouvir, mas demore
para falar e ficar com raiva”. Empatia é
uma palavra chique que significa ter a
capacidade de se colocar no lugar do
outro. Às vezes a cura vem
simplesmente sabendo que alguém está
ouvindo. 4. Aceite suas imperfeições –
Todos nós temos falhas. Todos nós
temos defeitos, fraquezas, pecados.
Ninguém é perfeito. A Bíblia diz em
Romanos 15.7: “Portanto, acolham
[aceitem] uns aos outros, como
também Cristo acolheu [aceitou] vocês
para a glória de Deus”. 5. Celebre as
vitórias e compartilhe as perdas –
Romanos 12.15 diz: “Alegrem-se com
os que se alegram e chorem com os que
choram”. Você precisa aprender a
celebrar, não apenas as coisas boas que
acontecem com você, mas as coisas
boas que acontecem com outras
pessoas, sem tornar-se invejoso e
crítico. 6. Exalte o melhor das pessoas
– Ajude as pessoas a se tornarem as

pessoas que elas não podem ser sem
você. Ninguém pode se tornar tudo o
que deveria ser por si mesmos. Seu
melhor amigo ou sua melhor amiga é a
pessoa que exalta o melhor de você. Às
vezes a amizade exige franqueza. Seja
sincero com seus amigos.”

Uma questão igualmente
importante – O que devo fazer para
me tornar um bom amigo?
mereceu algumas considerações
interessantes. O Pr. Sérgio, por

exemplo, acha que “a construção de
amizades duradouras requer algum
tipo de investimento.  Nesse sentido,
algumas iniciativas são muito bem-
vindas. Respeite o espaço do outro e
não se sinta dono de ninguém, nem
mesmo da agenda de ninguém. Celebre
os sucessos e esteja presente nos
momentos difíceis. Compartilhe a vida
com sinceridade e honestidade.
Demonstre regularmente que é grato
pela amizade. Uma mensagem, uma
lembrança, uma ligação são muito
bem-vindas. Pratique a empatia nas
relações e seja uma referência de
espiritualidade sadia. Lembre-se que
um bom amigo não se esquece de
compartilhar o amor de Deus e
apresentar seus amigos em oração.” O
Pr. Eude, por sua vez, destaca que
“Para o bem da saúde emocional e
relacional e eficiência a longo prazo de
uma pessoa, ela precisa ser um bom
amigo. Aqui está o porquê: Deus nos
formou para companheirismo e
amizade com as pessoas à nossa volta;
Ao ser bom amigo a pessoa ajuda os
seus amigos a crescerem
espiritualmente; Um bom amigo torna
os outros responsáveis e a viver com
integridade; Bons amigos são
divertidos! Precisamos aproveitar a

Viva quatro dias de inspiração, alegrias,
encorajamento no melhor hotel do

Circuito das Águas de Minas Gerais!

Ana Kátia: seja o amigo que você gos-
taria de ter e você terá bons amigos
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vida com as pessoas!” E Ana Kátia
acrescenta “Eu e você temos um
objetivo de vida, é ser parecido com
Jesus. Então, aprenda com o amigo
Jesus a cada dia como você pode se
tornar uma amiga muito melhor do
que imaginou ser algum dia. Sendo
amiga que você gostaria de ter. Afinal
alguém disse que “A amizade não
precisa de perfeição, porque nós
também não somos perfeitas. A
amizade é o território da graça. A
amizade é o espaço da solidariedade. A
amizade é a escola da gratidão. A
amizade é o rosto da presença de
Deus”.  É entender que as pessoas não
existem para nos servir.  Nós existimos
para servir uns aos outros, temos a
oportunidade diária de sermos boas
amigas, por meio de gestos simples,
seja dedicando um tempo de
qualidade, dando um conselho,
oferecendo uma escuta ativa, estando
presente se necessário, oferecendo uma
ajuda financeira, etc.”

Concluindo, Tatiana pondera:
que “Ser um bom amigo não é uma
tarefa fácil. Digo isso porque no mundo
atual o ser humano está cada vez mais
focado no seu próprio bem-estar e nos
seus afazeres que se esquece de que a
amizade é semelhante a uma semente
de uma grande árvore que precisa ser
plantada, regada e cuidada até que ela
cresça e se transforme numa árvore
frondosa e cheia de frutos. Nesse
sentido, os cuidados com a amizade
perpassam pela lealdade, sinceridade,
liberdade de expressão, respeito,
capacidade de pedir perdão e perdoar,
cuidado recíproco e outros atributos
que certamente fortalecerão a
confiança mútua e o desenvolvimento
do relacionamento. Vale lembrar que
para ser um bom amigo, também é
necessário possuir uma postura
empática, de forma que tenhamos a
capacidade de nos colocar no lugar do
outro, a ponto de nos alegrarmos com a
vitória do amigo, e também de
chorarmos nos momentos de
dificuldade por ele vivenciados.”

Finalmente, diante das
decepções, perguntamos: O que
fazer quando as amizades não
trazem alegria e, ao contrário, só
provocam tristezas e desgostos?
Para Ana Kátia é preciso lembrar
que “você não precisa sacrificar sua
vida por ninguém, porque Jesus já o
fez. A amizade autêntica requer

corações ensináveis, dispostos, e que
experimentam o que a Palavra de Deus
diz em Provérbios 27.9: “A amizade
sincera dá ânimo para viver”.  Se essa
experiência bíblica não acontece, ore
por essas pessoas para que encontrem
cura para suas emoções em Jesus
Cristo. Afinal, geralmente as pessoas
que provocam tristeza e desgosto estão
machucadas na alma e transferem essa
dor e amargura de modo consciente ou
não.  O meu conselho a você é: Afaste-
se, sim, dê um tempo. Você sabia que
na Bíblia temos exemplos de amizades
que foram interrompidas por um
período (Paulo, Barnabé e Marcos em
Atos 15.36-41), quem sabe esse seja o
caso, um tempo para cura e
amadurecimento. ” O Pr. Sérgio

considera que “é importante lembrar
que os amigos devem ser instrumento
de bênção na nossa vida e deve ser
uma via de mão dupla. Por vezes nos
consideramos amigos de pessoas que
não nos têm nesta mesma condição.
Isto pode trazer dificuldades por conta
das expectativas que criamos.  Outra
questão importante é que as relações
de amizade não estão isentas de se
tornarem tóxicas e abusivas. É
absolutamente necessário estabelecer
limites e, em alguns casos, o
afastamento é a melhor opção. A
relação de dependência não é sadia na
construção de uma amizade. Lembre-
se: é melhor querer ser amigo do que
precisar ser amigo.” E Tatiana lembra
que “uma amizade pode produzir
tanto consequências positivas quanto
negativas para a vida pessoal e social
dos indivíduos. Ora, pensar nos efeitos
positivos de um relacionamento de
amizade implica em considerar que
este tipo de relacionamento pode ser
fonte de alegria, felicidade, satisfação
pessoal e promoção de saúde. Contudo,
efeitos negativos, embora não sejam
ideais ou inicialmente frequentes
podem estar presentes, caracterizando
a amizade como um relacionamento
que gera conflitos, insatisfação,
enfermidades, problemas criminais,
dentre outros que podem comprometer
os sentimentos de contentamento com
a própria existência. Quando um
relacionamento de amizade não traz
alegria e só provoca tristeza, deve-se
buscar um diálogo franco e sincero
acerca das dificuldades de convivência
que surgiram ao longo do caminho.
Mas, se mesmo após o diálogo, as
dificuldades persistirem, o melhor a ser
feito é afastar-se e amar de longe, no
intuito de se auto proteger e assim
evitar outros dissabores.” E o Pr. Eude
orienta: “Frequentemente nos
perguntamos se devemos ou não nos
aproximar das pessoas, especialmente
no trabalho. O risco que corremos ao
nos aproximarmos das pessoas vale
sempre a pena. Valeu a pena para
Jesus, e vale a pena para eu e você.
Agora, quando as amizades não trazem
alegria e, ao contrário, só provocam
tristezas e desgostos, siga o conselho da
Bíblia em Provérbios 22.24 e 25: “Não
se associe com quem vive de mau
humor, nem ande em companhia de
quem facilmente se ira; do contrário
você acabará imitando essa conduta e
cairá em armadilha mortal”.

Pr. Sérgio Mota: os amigos devem ser
bênçãos em nossas vidas e nós, bên-
çãos na vida deles
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Bons amigos: tesouro precioso, bálsa-
mo em todas as épocas da vida
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SAÚDE & VIDA

SAÚDE NA
MESA

Viva melhor incluindo os antibióticos
naturais em sua alimentação
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Uma das áreas que também
foram profundamente impactadas
pela política de isolamento social
decorrente da pandemia da Covid-19
foi a da saúde emocional, e ao seu
lado, a da saúde mental. O desgaste
provocado por fatores como
desemprego, perda de renda,
inquietação em relação ao futuro,
perda de entes queridos, isolamento
e ainda as separações conjugais vem
contribuindo para uma queda na
imunidade e tem tornado as pessoas
mais vulneráveis as doenças,
especialmente aquelas classificadas
como oportunistas.

Incluir na dieta diária alguns
alimentos que têm propriedades
antibióticas e, por isso mesmo,
tornam-se protetores naturais da

saúde é uma alternativa
interessante, pois ajuda o organismo
a criar uma blindagem natural
contra infecções, sem efeitos
colaterais.

Segundo a especialista em
nutrição, a Dra. Brenda Jácomo,
nutricionista atuante em
consultórios, é preciso estar atento a
alguns cuidados, quando
consumimos alguns alimentos,
especialmente se forem consumidos
crus: “Inicialmente é preciso manter a
boa higienização das hortaliças. Todas
as folhas verde escuras são ricas em
ferro, ajudando assim na absorção
desse mineral. É válido associar
sempre uma fonte de vitamina C junto
às folhas. Por exemplo: consumir a
laranja após a refeição que conter

brócolis ou couve. Não é recomendado
o uso de nada que tenha leite após as
refeições que entrarem as folhas
escuras. Então use o iogurte nos
lanches ou café da manhã.” Ela
acrescenta que há, entretanto, a
necessidade de alguns cuidados, como
por exemplo, “no caso de pacientes
hipertensos, é preciso cuidado
redobrado na quantidade de gengibre”.
E, sobre o preparo dos alimentos que
são antibióticos naturais, a melhor
forma de consumi-los varia de
acordo com a natureza de cada um.
Ela explica: “O alho, por exemplo,
quanto mais pra cru, melhor pois,
assim que é cortado, ele libera uma
substancia chamada alicina, poderoso
antioxidante com ação anti-
inflamatória. O ideal das verduras é
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que sejam preparadas no vapor, para
manter uma maior concentração de
nutrientes. O própolis, por sua vez,
deve ser usado pela manhã, direto na
língua ou diluído na água. Ele é
fantástico para o sistema imune”.
Existem outros alimentos cujas
propriedades são muito úteis para a
manutenção da saúde e a Dra.
Brenda acrescenta: “O iogurte
natural deve ter, de modo ideal, apenas
leite e fermento na sua composição.
Quanto menos ingredientes, melhor. O
iogurte é uma rica fonte de probióticos
que ajudam na saúde intestinal. O
inhame também fantástico para
reforço do sistema imune e o orégano
tem potente ação antioxidante e,
ainda, a cebolinha além de ser
antioxidante, ajuda na melhora da
qualidade do sono”.

E, aproveitando a disponibilidade
da Dra. Brenda, a Revista Novas

aproveitou para perguntar:
Quando é recomendável que
alguém procure a orientação
de um nutricionista para ter
uma alimentação melhor? E a
resposta, além de
esclarecedora é uma boa dica
de saúde: “A busca pelo
profissional nutricionista é bem-
vinda em qualquer etapa da
vida. Nós promovemos saúde,
então esse acompanhamento
nutricional deve ser visto de
forma preventiva e não somente
para tratar doenças já
existentes”.

BRENDA JÁCOMO é
nutricionista (CRN 08100717)

com 14 anos de formação
(Universidade Gama Filho) e

pós-graduada nas áreas
Clínica e de Fitoterapia.

Dra. Brenda: A busca pelo profissional
nutricionista é bem-vinda em qualquer eta-
pa da vida.

VEJA AQUI OS ALIMENTOS QUE ATUAM COMO
PODEROSOS ANTIBIÓTICOS NATURAIS

1. ALHO: O alho é um podero-
so antibiótico natural – e
não atua sobre as bactérias
saudáveis como os antibió-
ticos sintéticos fazem. Ao
contrário dos antibióticos
químicos, o alho é também
um antiviral e antifúngico
eficaz. O consumo de um
dente de alho por dia pode
acelerar o combate às infec-
ções, pois ele possui ação
antimicrobiana devido às
suas substâncias ativas,
principalmente a alcina. O
recomendável é a ingestão
do alho cru, mas como não
é muito agradável, a melhor
opção é esmagar um ou dois
dentes e deixa-los descan-
sar em um litro de água por
20 minutos e depois, beber
esta água ao longo do dia.

2. GENGIBRE: Outro poderoso
antibiótico natural é o gen-
gibre. O óleo essencial do
gengibre possui função bac-
tericida, ou seja, combate as
bactérias que causam da-
nos ao nosso organismo.
Para tanto, o gengibre pode
ser consumido cru ou na for-
ma de chá. É importante
destacar que a infusão não
deve ser feita com água fer-
vente, apenas quente. Des-

sa forma, é possível manter as
suas propriedades ativas.

3. CEBOLINHA VERDE: Muito uti-
lizada como tempero, a ceboli-
nha verde possui diversas pro-
priedades medicinais e atua
diretamente no tratamento de
infecções, pois é bactericida.
O ideal é consumi-la crua, em
saladas ou como condimento
para pratos salgados.

4. ORÉGANO: O orégano é um
tempero conhecido no mundo
inteiro de sabor e aroma mar-
cantes e é rico em substânci-
as antibacterianas. O orégano
também contém antioxidan-
tes, que reforçam o sistema
imunológico e combatem os
radicais livres. Basta adicionar
as folhas cruas ou secas em
suas receitas para aproveitar
todos esses benefícios.

5. LARANJA LIMA: Um copo pe-
queno de suco de laranja-lima
ou lima-da-pérsia todos os
dias, pela manhã, fortalece o
sistema imunológico e previne
doenças como resfriados, gri-
pes e viroses. As laranjas pêra
ou seleta devem ser evitadas
em jejum, porque sua acidez
agride a mucosa do estômago.
O melhor é sempre comer a

fruta, já que o bagaço é tam-
bém excelente fonte de fibra.

6. IOGURTE NATURAL: É uma boa
fonte de cálcio, que fortalece
dentes e ossos, além de aju-
dar a refazer a flora intestinal
destruída pelos antibióticos
químicos. O iogurte natural é
rico em lactobacilos com pro-
priedades probióticas, que
melhoram a flora intestinal e
fortalecem o sistema imunoló-
gico. Este alimento ajuda tam-
bém no controle do sobrepeso.

7. PRÓPOLIS: É rico em aminoá-
cidos, vitaminas e flavonoides.
É antioxidante com ação anti-
biótica. A grande vantagem de
seu uso em relação aos anti-
bióticos comuns é que o própo-
lis destrói as bactérias nocivas,
preservando as benéficas,
como é o caso das bactérias
da flora intestinal. É um pode-
roso aliado no combate aos
vírus da herpes e da gripe.
Também previne o apareci-
mento de constipações, pneu-
monias, resfriados e doenças
do aparelho respiratório.

8. INHAME: Fortalece o sistema
imunológico e ajuda no ganho
de massa muscular. Pode ser
preparado como: purê, sopa,

frito ou cozido. A sopa é óti-
ma para minimizar os sinto-
mas dos resfriados, bronqui-
te e pneumonia. Essa sopa
deve ser feita com inhame
cozido e duas colheres de
sopa de alho cru moído por
cima. Uma porção desta
sopa, preparada bem gros-
sa, pode ser colocada entre
duas gazes e aplicada sobre
os pulmões, para ajudar na
recuperação de bronquite e
pneumonia.

9. VEGETAIS VERDE-ESCUROS:
Brócolis, couve, couve de
Bruxelas, rúcula e espinafre
são fontes importantes de
ácido fólico e vitaminas A,
B6 e B12, que possuem pa-
pel na maturação das célu-
las imunes, ajudando na re-
sistência às infecções. Es-
tes alimentos também são
ricos em ácido fólico, nutri-
ente que participa da forma-
ção de glóbulos brancos
(responsáveis pela defesa
do organismo).

Com a inclusão destas su-
gestões em sua dieta, você
só tem a ganhar. E lembre-
se, nunca é tarde para co-
meçar a se alimentar me-
lhor!
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Ministério Vida Radiante prepara Congresso
de EBD com ênfase no trabalho com crianças

Congresso terá três Módulos de Faixa Etária, três Oficinas de
Especialização e uma Conferência Plenária, na abertura

O trabalho de ensino das
verdades bíblicas às crianças é
um grande desafio que nem
sempre tem a devida atenção
por parte dos líderes da Igreja.
Estudos indicam que a época
mais importante na vida de
uma pessoa é o período da in-
fância e as escolhas deste tem-
po repercutem por toda a vida.

Para ajudar a suprir as difi-
culdades, especialmente na
área de formação de professo-
res e líderes preparados para
trabalhar com as crianças o
Ministério Vida Radiante está
preparando a próxima edição

do Congresso de EBD – Trans-
Forme, que será realizada nos
dias 22 e 23 de outubro, na
Igreja Batista Nova Bereia, na
Zona Oeste do Rio de Janeiro.

Programa – Serão ofereci-
dos quatro Módulos de Faixas
Etárias e quatro Oficinas de
Especialização, e os participan-
tes poderão escolher um Mó-
dulo e uma Oficina para cur-
sar.

As atividades do Congresso
serão iniciadas na sexta-feira,
dia 22, às 19h, com o creden-
ciamento dos congressistas e o
Culto de Abertura, com pales-

tra ministrada pelo Diretor Re-
gional da Sociedade Bíblica do
Brasil, Pr. Acyr de Gerone Jr. e
se estenderão ao longo do sá-
bado com os Módulos de Fai-
xa Etária, pela manhã e as Ofi-
cinas de Especialização, na
parte da tarde.

Inscrições – as inscrições já
estão abertas e os interessados
em participar devem se apres-
sar, pois as vagas são limitadas,
por conta das restrições das
medidas de isolamento social
que ainda perduram.

Precauções – Atentos às
medidas de distanciamento

social e aos cuidados sanitári-
os determinados pelas autori-
dades do Ministério da Saúde,
a Coordenação Geral do Con-
gresso em parceria com a equi-
pe da Igreja Batista Nova Be-
reia, asseguram que serão rigo-
rosamente observadas todas as
medidas para evitar a trans-
missão do novo coronavírus
(Covid-19).

Para participar: Confira nos
quadros abaixo as dicas sobre
o Congresso e garanta a sua
vaga e também as da equipe da
sua Igreja!

Igreja Batista Nova Bereia
Rua Pampeiro, 373

Campo Grande
Rio de Janeiro, RJ

Informações no local:
21 2413-9181
(de 13 às 17h)

Sexta-feira, 22/10
De 19h às 21h45

Sábado, 23/10
De 8h30 às 17h30

HORÁRIOS DA
PROGRAMAÇÃO

LOCAL DO CONGRESSO
Individuais
R$ 65,00
R$ 75,00
R$ 90,00

INSCRIÇÕES – VALORES

Inscrições
1º Lote: Até 30/09/21
2º Lote: Até 18/10/21
3º Lote: Após 19/10/21

Em Grupo*
R$ 60,00
R$ 67,50
R$ 90,00

* Seis ou mais de seis inscrições por igreja

NOTÍCIAS
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NOTÍCIAS

Retiro reúne casais em Itaboraí
Encontro teve a participação de casais, palestrantes e a coordenação dos

experientes líderes de ministérios com casais José Gomes e Valdete Henriques

O IV Retiro de Casais do
“Grupo Vermelho” aconteceu
do dia 4 ao dia 7 de setembro
de 2021, no Sítio Bebele, em
Itaboraí, Região Metropolitana
da cidade do Rio de Janeiro.

Participaram do Retiro 24
casais, oriundos de várias igre-
jas evangélicas do Rio de Janei-
ro e de Cabo Frio. Este evento
tem sido promovido por meio
de uma gestão financeira au-
tossustentável, tendo como
Coordenadores o casal José
Gomes e Valdete Henriques,
líderes atuantes no Ministério
de Casais, através dos Encon-
tros de Casais, Palestras e Trei-
namento de Líderes, desde
1990.

O tema “Novo recomeço
para uma longa caminhada à
dois”, com base na exortação
bíblica “Andarão dois juntos,
se não estiverem de acordo?”
(Am 3.3) foi adotado com o ob-
jetivo de fortalecer o relacio-
namento conjugal.

Com um grupo expressivo
de palestrantes, o Retiro con-
tou com a participação de uma
família da 7ª Igreja Batista de
Itaperuna, RJ, o casal  Diácono

Solonyr e Luciana, que com-
partilharam um testemunho e
vida e da filha Solyana, que
trouxe uma mensagem para os
participantes. Da Igreja Batis-
ta de Vista Alegre, São Gonça-
lo, RJ o Pastor Auxiliar Carlos
Eduardo e sua esposa Elaine,
falaram sobre “Harmonia Con-
jugal”.

O Pastor Tiago e sua espo-
sa Amanda Rubim, líderes do
Ministério de Famílias da 3ª
Igreja Batista de Cabo Frio, RJ,
abordaram o tema “Deixa
Deus te Lapidar”. E, ainda con-

tribuiu com a palestra “Cui-
dando da sua saúde, na promo-
ção de um relacionamento fe-
liz” o Dr. Sidney Custódio que,
junto com a sua esposa Jurema

representaram a Igreja Batista
do Méier, do Rio de Janeiro, RJ.

A programação ainda con-
tou com a contribuição do Pas-
tor Carlos Eduardo e Simone,
da Igreja Batista Liberdade, em
Jacarepaguá e do casal Marcel-
lo e Rosana, da 1ª Igreja Batis-
ta do Leme que atuaram no
apoio e na condução das ativi-
dades recreativas nas manhãs.

O êxito do Retiro deixou os
participantes entusiasmados e
a previsão é a continuação des-
se trabalho, com novos encon-
tros a serem programados.
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OS CASAIS presentes no Encontro receberam instruções, encorajamento e apoio para uma vida
conjugal ajustada e feliz

OS LÍDERES Gomes e Valdete
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Esperança Rio tem nova data e
será realizado em junho de 2022

Programada inicialmente
para ter a sua conclusão com
uma grande celebração nas
areias da Praia de Copacabana,
a Celebração Esperança Rio
teve a sua data inicial alterada
e a expectativa agora é que o
evento ocorra em junho de
2022.

Segundo os organizadores,
“a previsão de término dessa
trajetória, que já acontece há
9 meses, com mais de 3 mil
igrejas envolvidas, seria nos
dias 11 e 12 de dezembro deste
ano nas areias de Copacabana,

A Celebração, que contará com a participação do reverendo Franklin Graham, da Associação
Evangelística Billy Graham, acontecerá em junho do próximo ano em Copacabana

com expectativa de reunir mi-
lhares de pessoas. Porém, a
nossa missão como cristãos é
cuidar de vidas. Queremos sim
realizar um grande evento,
reunir muitos cristãos e cele-
brar a nova vida em Cristo, mas
desejamos fazer isso com total
segurança e responsabilidade”.

O pastor Chris Swanson,
Vice-presidente da Associação
Billy Graham, declarou que
“Nós, como Associação Evan-
gelística Billy Graham, reafirma-
mos o nosso compromisso com as
igrejas evangélicas do Rio de Ja-

neiro. Estamos unidos nessa mis-
são de evangelismo e capacita-
ção. Em junho de 2022 queremos
lotar as areias da praia de Copa-
cabana, sem colocar ninguém
em risco. Cremos que Deus já
começou um grande mover no
Rio de Janeiro.”

O orador da Celebração
será o Presidente e CEO da
Associação Evangelística Billy
Graham, Franklin Graham.

Nascido em 14 de julho de
1952, o Pr. William Franklin
Graham III é o quarto de cin-
co filhos do evangelista Billy

Graham e sua esposa Ruth Bell
Graham.

Em sua autobiografia, “O
filho rebelde de Billy Graham”,
Franklin explicou que enten-
deu que “Apenas ser filho de
Billy Graham não me levará ao
céu”. Ele sabia que estava sen-
do chamado para fazer mais
com sua vida e assumir um
compromisso real com Deus.
Então, aos 22 anos, após um
período de rebelião, Franklin
dedicou sua vida a Jesus en-
quanto estava sozinho em um
quarto de hotel em Jerusalém.

A EXPECTATIVA dos organizadores é reunir um milhão de pessoas nas areias de
Copacabana para ouvir a mensagem do evangelho, anunciada pelo Rev. Franklin
Graham
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REGISTRO

Paul Yonggi Cho morre aos 85 anos
O pastor Paul Yonggi Cho, fundador da maior igreja do mundo, morreu
na terça-feira, 14 de setembro, aos 85 anos, em Seul, Coreia do Sul.

Paul Yonggi Cho (foto), co-
mo era mais conhecido nos
países ocidentais estava rece-
bendo tratamento médico em
um hospital devido a uma he-
morragia cerebral que sofreu
em 2020. Ele estava internado
e faleceu no local.

Ele nasceu em 14 de feve-
reiro 1936, em Seul, em uma
família budista e presenciou a

Guerra da Coreia, que dividiu
o país em dois. Ele conheceu a
Jesus aos 17 anos, quando se
converteu ao cristianismo,
após ser milagrosamente cura-
do de um caso grave de tuber-
culose.

Dois anos após concluir
sua formação teológica no se-
minário Full Gospel College,
em Seul, ele fundou a Igreja do

Evangelho Pleno de Yoido,
Seul, em 1958. Inicialmente, os
cultos eram realizados em uma
tenda, mas o ministério cres-
ceu e se tornou um dos maio-
res do mundo: atualmente, a
Igreja tem cerca de 600 mil
membros. O pastor deixou três
filhos. A sua esposa, Kim Sung
Hae, já havia falecido em feve-
reiro de 2021.

Cláudio Claro agora canta nos céus
Faleceu, aos 60 anos de idade, o pastor e compositor Cláudio Claro,

vítima de um câncer raro nas vias biliares no dia 18, no Rio de Janeiro

Diagnosticado com um
tipo raro de câncer em maio
deste ano, o pastor Cláudio
Claro teve o estado da sua saú-
de agravado nas duas últimas
semanas. Ele estava internado
no Hospital Universitário Cle-
mentino Fraga Filho - HUCFF,
na Zona Norte da cidade do
Rio de Janeiro.

Líder do Ministério Taber-
náculo de Davi, Cláudio Claro
é o compositor de várias can-
ções queridas por igrejas de
todo o Brasil, como Videira,
Pão da Vida e Libertador. No
último dia 3 de setembro, ele
lançou um novo álbum em to-
das as plataformas digitais,
“Doutor Jesus”, com músicas

que foram compostas por ele
durante a sua luta contra o cân-
cer.

Em nota divulgada na rede
social do cantor, a família de-
clara “Cremos na vida eterna, e
com certeza o pai, marido, tio e
amigo Cláudio Claro já está ao
lado do nosso Senhor e salvador
Jesus Cristo em sua nova vida.”
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POLÍTICA & CIDADANIA

Os produtos alimentícios
cujas embalagens contrariem
normas da Agência Nacional
de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) estão proibidos de serem
distribuídos ou comercializa-
dos no Estado do Rio de Janei-
ro. A Lei nº 9407, de autoria da
deputada Marta Rocha (PDT),
foi sancionada pelo governa-
dor Claudio Castro e publicada
no Diário Oficial de segunda-
feira, dia 20 de setembro.

O objetivo da medida é im-

Lei estadual proíbe a venda de alimentos
que não cumprem normas da Anvisa

pedir a circulação de embala-
gens que apresentem riscos à
segurança alimentar e à saúde
dos consumidores. A lei leva
em conta embalagens que te-
nham contato direto com ali-
mentos, desde a sua fabricação
até a sua entrega ao consumi-
dor, com a finalidade de prote-
gê-lo de agentes externos, al-
terações, contaminações ou
adulterações.

Ao defender a proibição,
Martha Rocha explicou que a

O governador Claudio Castro (PL/RJ) sancionou a Lei nº 9407, que teve
sua publicação no Diário Oficial de segunda-feira, dia 20 de setembro
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Anvisa já aprovou a Resolução
RDC 91 /01, que regulamenta
as normas das embalagens ali-
mentícias. “O objetivo é impe-
dir a contaminação física de pro-
dutos alimentícios por corpos es-
tranhos vinculados à embalagem
do produto, de forma a garantir
a sua qualidade e integridade
original, preservando, via refle-
xa, a segurança alimentar e a
proteção da saúde da população
e dos consumidores em geral”,
declarou a parlamentar.

Caso a nova lei seja des-
cumprida, o infrator poderá
sofrer penalidades previstas
pelo Código de Defesa do Con-
sumidor (CDC), e a multa será
revertida para o Fundo Espe-
cial de Apoio a Programas de
Proteção e Defesa do Consu-
midor (Feprocon), indepen-
dentemente de outras penali-
dades aplicáveis pelos órgãos
fiscalizadores competentes.
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POLÍTICA & CIDADANIA

O ESTADO DO RIO PEDE SOCORRO!

CACAU DE BRITO
Advogado, Coordenador do

Fórum da Cidadania e membro
da Igreja Batista Itacuruçá, no

Rio de Janeiro

cacaudebrito@gmail.com

ALÉM DA CRISE
SANITÁRIA, o estado do
Rio de Janeiro também
está passando por crises
nas áreas econômicas,
sociais e políticas. Ao
andar pelas ruas da cidade,
percebemos o crescimento
de moradores de rua, fato
que ficou mais agravado
durante a pandemia. A
taxa de desemprego é a
mais alta do país: de
acordo com pesquisa feita
pelo IBGE, enquanto a
média no Brasil é de
14,7%, a taxa de
desemprego no Rio de
Janeiro é de 19,4%.
Alguns fatores podem
explicar as graves crises
que estão ocorrendo no
Rio de Janeiro: o
desmantelamento das
empresas no setor de

petróleo e construção civil
envolvidas com os casos de
corrupção descobertos
pelo avanço da Operação
Lava Jato; os efeitos da
política de isolamento
social decorrentes da
pandemia e o pacto do
Regime de Recuperação
Fiscal são alguns
exemplos.
Com a diminuição dos
gastos públicos pela
falência do estado, o poder
de compra dos cidadãos foi
diretamente afetado. De
acordo com as últimas
notícias, o governador
Cláudio Castro procura
diminuir o ICMS, que
atualmente é um dos mais
altos do país, com taxa
padrão de 18% e que chega
a exorbitantes 32% no caso
da energia elétrica, e os

absurdos 34% na gasolina.
A crise econômica, com a
alta taxa de desemprego,
produtos de mercado cada
vez mais caros e
combustíveis com valores
altos, contribuem para o
agravamento da crise
social e a violência em
nosso estado. Com as
deficiências na área da
segurança pública, o
estado fica vulnerável a
ação das milícias e do
crime organizado.
A falta de investimentos
por parte do governo do
Rio e o fraco desempenho
da economia, também
resultam na evasão de
jovens do estado, que
buscam oportunidades de
emprego em outros
estados e até mesmo fora
do país.
E, não são somente os
cidadãos que estão
deixando o Rio de Janeiro.
Muitas fábricas e
empresas também estão
mudando de local. Os
fatores são muitos, porém
a violência cada vez mais
grave, a economia fraca, os
impostos altos e a falta de
um governo forte

administrativamente, são
alguns dos motivos que
levam a aumento no
número de empresas que
resolvem abandonar o Rio
de Janeiro.
Além disso o Poder
Legislativo não contribui,
como poderia, para
melhorar para o
crescimento do Estado –
seja a Câmara Municipal
ou mesmo a Assembleia
Legislativa. Elas produzem
muito pouco para ajudar
na retomada do
crescimento e isso é muito
ruim para um Estado que
já foi o protagonista na
economia nacional
É imprescindível que o Rio
faça uma reforma
administrativa que ofereça
concurso público,
valorização do
funcionário, com
fortalecimento da
economia e aumento de
emprego. Precisa investir
numa infraestrutura
integrada com a periferia,
que é ainda local de
dormitório, porém onde
existe um número grande
de pessoas precisando de
emprego e oportunidades.
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PARA IMPEDIR o constante
crescimento do número de
suicídios entre adolescentes e
jovens é preciso que os pais, os
professores e os líderes
religiosos saibam lhes mostrar
que a vida vale a pena e que ela
pode ser vivida com alegria

Novas 354 | SETEMBRO | 2021 | 21
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SINAIS QUE PRECISAM DE ATENÇÃO

Assunto normalmente
relegado a uns poucos
momentos na vida, o suicídio
é um tema que precisa ser
mais conversado,
especialmente no ambiente
familiar. Vivemos um tempo
em que as músicas, os livros,
os desenhos infantis, os jogos
eletrônicos e as redes sociais
estão cheias de incentivos ao
suicídio, mostrando várias
formas de comete-lo. Isto
possibilita a qualquer um que
esteja com vazio dentro de si
ou até mesmo que esteja
sofrendo de uma depressão
severa que venha a suicidar-
se.
Para contrapor a esta
tendência de não se falar do
suicídio, algumas campanhas
vêm surgindo, culminando
com a separação do mês de
setembro para palestras,
encontros, seminários e
campanhas nas mídias
sociais: é o Setembro
Amarelo.
Esta campanha teve sua
origem nos EUA, com o
suicídio do jovem Mike
Emme, de 17 anos, em 1994.
Como os seus pais não
haviam percebido que ele
vinha sofrendo de sérios
problemas psicológicos, nem

mesmo as pessoas mais
próximas, uma fatalidade
aconteceu: ele tirou a sua
própria vida. Mike era um
rapaz afetuoso, com
habilidade para mecânica: ele
tinha um Mustang 68 que ele
mesmo reformou e pintou de
amarelo. No dia do seu
sepultamento, seus amigos
produziram cartões com fitas
amarelas com a frase “Se
você precisar, peça ajuda”.
Depois do episódio, os pais
do jovem, Dale e Darlene,
iniciaram o programa de
prevenção ao suicídio
chamado “fita amarela”

(Yellow Ribbon). Assim, a
fita amarela tornou-se
símbolo da campanha. Em
2003, a Organização Mundial
da Saúde determinou que o
dia dez de setembro passaria
a ser considerado como o Dia
Mundial de Prevenção do
Suicídio. No Brasil esta
campanha teve início em
2015, também com o objetivo
de conscientizar as pessoas
sobre o suicídio e a sua
prevenção.
A Dra. Priscila Dossi, médica
psiquiatra, com
especialização em infância e
adolescência pela UNICAMP
explica que “O suicídio é uma
realidade em nosso meio. E ao
contrário do que muitos ainda
pensam ou do que se pensava
antigamente, no tempo em que
era considerado tabu falar em
suicídio, uma das melhores
maneiras que temos para
prevenir o suicídio é falando
sobre ele, é conversando com
quem sofre a respeito, buscando
ter empatia com a dor do outro
para poder ajudá-lo”.
Ela adverte, ainda, que é
preciso estar atento a alguns
sinais que possam indicar
que a pessoa esteja pensando
em acabar com a própria vida
e sugere que fiquemos alerta

às pessoas ao nosso redor.
“Muitas são as causas de
tendências suicida, mas se você
conhece uma pessoa próxima,
um amigo, vizinho, algum
familiar, alguém que esteja com
um comportamento diferente,
muito isolada, triste, perdendo
o prazer pelas coisas, com um
discurso de desesperança pela
vida, ou mesmo se você não
está se sentindo muito bem,
procure ajuda o quanto antes.
Dizemos isso pois a pessoa pode
se acostumar com aquele
comportamento, com aquele
sentimento e acaba não
enxergando a gravidade do
próprio problema. Geralmente,
é um olhar de fora que irá
identificá-lo. Por isso, o mais
importante é buscar ajuda
profissional, de um psicólogo ou
psiquiatra. Sempre: quanto
mais cedo, melhor” finaliza a
Dra. Priscila Dossi.

A Dra. Priscila Dossi, chama
atenção para:

Alterações extremas de Hu-
mor: Sentimentos de raiva
excessiva e vingança,
irritabilidade, sentimento
de culpa, vergonha, ansi-
edade, dentre outras. En-
fim, essas alterações po-
dem expressar emoções
suicidas, conforme o con-
texto em que se encon-
tram.
Pensamentos obsessivos:
Acompanhados das emo-
ções há os pensamentos
mórbidos, sem esperan-
ça, uma visão da vida

como sem propósito, sem
sentido.
Avisos e ameaças: Com os
pensamentos, seguem as
falas; frases como “A vida
não tem sentido”, “Nada
vale a pena”, “Quando eu
morrer você sentirá minha
falta”, são alguns exemplos
de intenção suicida.
Desapego: Doação de seus
pertences, aparentes des-
pedidas às pessoas queri-
das também são sinais de
alerta.
Comportamento de Risco: Ati-
tudes e comportamentos de
risco, atos irresponsáveis
sem medir as consequên-

perigosa e até sexo indis-
criminado e sem proteção
são sinais de descaso
com a vida.
Súbita Melhora: Não se en-
gane, não é apenas aque-
la ideia de “fundo do po-
ço” que pode estar ligada
ao suicídio. A felicidade
repentina pode ser um si-
nal de que a pessoa já
aceitou tirar a própria vida
como algo natural e certo
a se fazer e que não há
impedimentos ou amar-
ras de levar a intenção até
o fim. Desse modo, ela se
mostra conformada, e
não mais angustiada.

cias, consumo de drogas e
álcool excessivos, direção
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DRA. PRISCILA DOSSI é
médica psiquiatra com

especialização em psiquia-
tria infantil e adolescência

pela UNICAMP. Trata
infância, adolescência,

adultos e também cuida
dos transtornos periparto.

CRM-MS: 7271 RQE:
5944/5945

Dra. Priscila Dossi: O suicídio
é uma realidade entre nós
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JONATAS NASCIMENTO
Empresário contábil, diácono

Batista e autor da obra
“Cartilha da Igreja Legal”

jonatasnascimento@hotmail.com

PERGUNTAS QUE TODA IGREJA
PRECISA SABER RESPONDER (2)
COMO JÁ INFORMEI
anteriormente, este
material é produto de uma
checklist (lista de
conferência ou controle)
de autoria não
confirmada, mas peço a
devida vênia para utilizá-la
para o bem das igrejas em
geral.

1. Há políticas e
procedimentos justos e
escritos para contratação
de empregados?
2. Os horários de trabalho,
benefícios de férias,
licença médica,
previdência social e
aposentadoria, 13º salário
são observados?
3. A folha de pagamento
mensal está sendo
processada de acordo com
a legislação trabalhista e
de acordo com o e-Social?
4. Os empregados assinam
recibos de salários, de
acordo com o artigo 464
da CLT?
5. Todos os encargos e
impostos sobre os salários
são devidamente
calculados, descontados e
recolhidos aos órgãos
governamentais dentro
dos prazos estabelecidos?
6. As Normas
Regulamentadoras,
especialmente o Programa
de Controle Médico de
Saúde Ocupacional
(PCMSO) e o Programa de
Prevenção de Riscos

Ambientais (PPRA) estão
atualizados?
7. Todos os empregados
celetistas são registrados
regularmente?
8. Há controle de férias
dos empregados para
evitar pagamento em
dobro? Há provisão de
férias?
9. Há alguma ação
trabalhista contra a igreja?
10. Há pessoal contratado
sem carteira assinada?
11. Os registros dos
empregados estão
atualizados?
12. A igreja tem diretrizes
claras de contratação?
13. Há pastas individuais
de cada empregado que
constem todos os
documentos exigidos em
lei?
14. A igreja paga seguro de
vida em grupo?
15. A RAIS - Relação anual
de informações sociais – é
entregue anualmente
dentro da data limite?
16. A Contribuições
Previdenciária (INSS) está
em dia?
17. O FGTS - Fundo de
Garantia por Tempo de
Serviço – está em dia?
18. O recolhimento do PIS
- Programa de Integração
Social está em dia?
19. A convenção coletiva
da categoria do empregado
é conhecida e aplicada?
20. Todos os empregados
têm contrato válido,

assinado com a igreja?
21. Além das prebendas, o
pastor titular recebe da
igreja outros benefícios?
Sobre o total há incidência
de Imposto de Renda na
Fonte?
22. Além do pastor titular,
há outros ministros
religiosos vinculados à
igreja mediante
remuneração?
23. São recolhidos o
imposto de renda na fonte
dos ministros religiosos
sempre que há incidência?
24. Pastor e demais
ministros encontram-se
inscritos no INSS e suas
contribuições encontram-
se em dia?
25. Estão sendo
informados no e-Social os
pagamentos efetuados ao
pastor e demais ministros
religiosos?
26. Há código de conduta
e ética, conflito de
interesses, política e
procedimentos para
funcionários na igreja?

27. As políticas e
procedimentos estão
disponíveis para todos os
empregados contratados e
são lembradas
periodicamente?
28. Os funcionários
acusam (assinam) o
recebimento de tais
políticas e procedimentos?
29. Os contratos de
trabalho estão em
conformidade com as leis
e regulamentos vigentes?
30. Há empregados
parentes da diretoria
executiva, diretoria
estatutária e do Conselho
Fiscal?
31. A igreja mantém
declaração assinada por
seus voluntários em seu
ambiente (cantina, ação
social, evangelismo,
recepção, serviços de
sonoplastia, mídias,
diaconia, ensino, mutirões
etc)?
32. A igreja possui
Certificado Digital?
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MINISTRO DO TST EM VOTO CITA
JURISTA GILBERTO GARCIA (1/4)

SERVIÇO

NUM JULGAMENTO de
Reclamação Trabalhista
movida por Pastor contra
Igreja, o Ministro do Tribunal
Superior do Trabalho (TST)
Douglas Alencar Rodrigues,
em Voto, (Enunciando
Posicionamento sobre a
Inexistência de Vínculo
Empregatício entre o Obreiro
Evangélico e a Organização
Religiosa), cita Manifestação
Doutrinária, exposta em
Artigo Laboral, do Jurista
Gilberto Garcia, (https://
www.migalhas.com.br/
depeso/349800/tst-e-o-
vinculo-empregaticio-entre-
pastor-e-igreja), reiterando a
Jurisprudência da Corte
Brasileira Laboral ao rejeitar,
na condição de Relator, um
Recurso de Revista interposto
pelo Ministro de Confissão
Religiosa perante o TST, no
qual este pleiteava o
reconhecimento do Vínculo
Empregatício, e os
consequentes Direitos
Laborais que o Trabalhador
Celetista possuí, pois este,
diferente do pastor, é regido
pela C.L.T. (Consolidação das
Leis do Trabalho).
O Ministro do Tribunal
Superior do Trabalho (TST),
reafirma a Jurisprudência da
Corte Trabalhista Nacional
decidindo pela Inexistência
da Relação de Emprego entre
o Pastor e a Igreja; o qual só
vem sendo,
excepcionalmente, concedida
quando ocorre, de forma
robustamente comprovada, o
denominado
“Desvirtuamento de Função
Sacerdotal” na atuação do
Pastor, quando ele passa a
atuar efetivamente como
uma espécie de “Gerente

Espiritual”, ou, o “Desvio de
Finalidade Eclesiástica” da
Igreja, no momento em que
está se organiza de forma
Empresarial, numa
proposição de
“Mercantilização da Fé”.
Em seu voto o Magistrado-
Relator, Dr. Douglas Alencar
Rodrigues, enfatizou que:
“(...) Para ser reconhecido o
pretenso liame empregatício
hão de estar presentes todos
os requisitos descritos na
legislação trabalhista, quais
sejam: prestação de serviços,
não eventualidade,
subordinação jurídica e
pagamento de salário, sendo
certo que a ausência de
apenas um deles implica na
declaração de sua
inexistência. No caso dos
autos, a despeito de
caracterizada a pessoalidade
e a não eventualidade no
exercício da atividade de
pastor pelo recorrente,
verifica-se que não se
encontram presentes os
demais requisitos
configuradores da relação
empregatícia. (...)”. “(...) Isso
porque o fato de o autor
receber determinada
importância mensal não
implica o reconhecimento de
que havia uma
contraprestação pelos
serviços, mas sim uma forma
de prover o seu sustento e dar
condições de bem exercer a
missão que lhe foi confiada,
de modo que não
caracterizada a onerosidade.
(...)”.
E, complementar: “(...) Por
outro lado, a subordinação
jurídica presente na
vinculação empregatícia
também não ficou

GILBERTO GARCIA
Advogado, Mestre em Direito,
Conferencista e Escritor. Diretor
do site “O Direito Nosso de Cada
Dia”

www.direitonosso.com.br

“Bem aventurados os
que observam o direito,

que praticam a justiça em
todos os tempos.”

Salmos 106.3

caracterizada, haja vista que
o simples fato de o autor se
submeter às regras da
instituição religiosa não
enseja tal reconhecimento.
(...)”. “(...) Registre-se, por
fim, não ter ficado
configurada a hipótese de
desvirtuamento da atuação
eclesiástica da recorrida,
como ocorre em algumas
instituições religiosas que
passam a atuar como
verdadeiras organizações
empresariais. (...)”; “(...)
Destarte, o que se depreende
dos autos é que a relação
mantida entre as partes
decorria da convicção
religiosa e tinha por fim
propagar a fé e a
espiritualidade entre os fiéis.
Portanto, de caráter
eminentemente eclesiástico e
não empregatício. (...)”.
Prossegue o Ministro do
Tribunal Superior do
Trabalho, aludindo
Manifestação Laboral em
Artigo Doutrinário do Jurista
Gilberto Garcia, (que é Pós-
graduado na Área
Trabalhista, Mestre em
Direito, Professor
Universitário, Autor de Obras
Jurídico-Eclesiásticas, além
de Colunista da Revista

Digital Novas), com Atuação
há quase 40 anos no Direito
do Trabalho: “(...)
Corroborando esta linha de
raciocínio cito artigo
publicado no site Migalhas
(...), verbis: "Enfatizamos que
a atuação do obreiro é fruto
de vocação divina, sacerdócio
espiritual, e chamada
pessoalíssima, para o
exercício eclesiástico junto a
comunidade de fé. (...).

Anotamos, em respeito aos
leitores da Revista Digital
Novas, que partilhamos este
Artigo pela atualidade de sua
temática e sobretudo para
instrumentalizar Igrejas e
Pastores; assim, passe este
adiante, e aguarde os
próximos. “(...) Se a vossa
justiça não exceder em muito
a dos escribas e fariseus,
(...)”, Mateus 5:20.
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LIGHT TERÁ QUE
INDENIZAR À
VIÚVA DE
ELETROCUTADO
RECENTE DECISÃO da 22ª
Câmara Cível do Tribunal
de Justiça do Rio nos autos
de nº:  0293618-
56.2013.8.19.0001
concedeu a uma viúva
uma indenização de
cinquenta mil reais por
uma descarga elétrica
proveniente de um fio da
Light no falecido marido.
Trata-se de acidente
doméstico ocorrido em
novembro de 2012, que
culminou na morte do
marido da Autora, aos 48
anos de idade. Na ocasião,
o homem tentava pegar
um vergalhão na laje da
residência para desentupir
sua rede de esgoto, quando
sem querer encostou em
um fio de energia e
recebeu a descarga
elétrica. Mesmo
sobrevivendo de imediato,
veio a falecer cinco anos
depois, sendo uma das
causas citadas na certidão
de óbito sequela
neurológica de choque

elétrico de alta voltagem.
A perícia realizada no
local constatou que os fios
instalados na área não
seguiam as regras da
Associação Brasileira de
Normas Técnicas (ABNT),
pois não eram
devidamente isolados uns
dos outros, o que
contribuiu para o
acidente.
A responsabilidade da
Light decorre da Lei nº.
9.472 /97: “Art. 94. No
cumprimento de seus
deveres, a concessionária
poderá, observadas as
condições e limites
estabelecidos pela
Agência: I - empregar, na
execução dos serviços,
equipamentos e
infraestrutura que não lhe
pertençam; II - contratar
com terceiros o
desenvolvimento de
atividades inerentes,
acessórias ou
complementares ao
serviço, bem como a

SERVIÇO

implementação de
projetos associados. § 1°
Em qualquer caso, a
concessionária continuará
sempre responsável
perante a Agência e os
usuários. § 2° Serão
regidas pelo direito
comum as relações da
concessionária com os
terceiros, que não terão
direitos frente à Agência,
observado o disposto no
art. 117 desta Lei”.

Ademais, a Light, como
prestadora de serviços
públicos, é abrangida pela
teoria do risco
administrativo, e responde
independentemente de
culpa, bastando o nexo de
causalidade entre o dano e
a ação administrativa.

Consulte sempre um
advogado para garantir o
pleno atendimento de seus
direitos.

JÁBER LOPES MENDONÇA
MONTEIRO E AMANDA DO
CARMO L. OLIVO MENDONÇA
MONTEIRO
Advogados e Consultores

contato@olivomonteiro.com.br
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ENEZIEL ANDRADE
Pastor da Igreja Presbiteriana de
Guaçuí, ES. Diretor da Editora de

Estudos Bíblicos DIDAQUÊ.

eneziel@hotmail.com

SANTIFICAÇÃO E GALARDÃO
A DINÂMICA DA
SANTIFICAÇÃO é
importante em virtude do
galardão a ser conferido
por Cristo. Em Apocalipse
22.12 está escrito: “E eis
que venho sem demora, e
comigo está o galardão que
tenho para retribuir a cada
um segundo as suas obras”.
“Galardão” significa
recompensa. Em um
artigo sobre esse tema, o
Prof. Herman Hanko
afirma: “Em Sua obra de
salvação, Deus muda e
forma cada um do Seu povo,
de acordo com a Sua
vontade. Ele faz isso pela
obra de salvação, pela qual
cada um de nós realiza boas
obras, obras que revelam a
glória de Deus na salvação.
No céu, todo santo será
recompensado por causa das
suas obras por Deus, de
forma que a obra iniciada
nesta vida será finalizada no

céu, onde a glória de Deus
brilha em cada santo para o
louvor do nome de Deus”.

Animando a Abraão em
sua peregrinação, Deus
disse a ele, conforme
Gênesis 15.1: “Não temas,
Abrão, eu sou o teu escudo, e
teu galardão será sobremodo
grande”. Segundo o ensino
do evangelho, Deus levará
em consideração os feitos
de seus filhos, a fim de
premiá-los e recompensar
a cada um conforme a sua
dedicação e boas obras
(Mt 10.41,42).

Animando os cristãos de
Corinto, Paulo escreveu:
“Portanto, meus amados
irmãos, sede firmes,
inabaláveis e sempre
abundantes na obra do
Senhor, sabendo que, no
Senhor, o vosso trabalho não
é vão” (I Co 15.58).

Posteriormente, na
segunda Carta enviada aos
coríntios (II Co 5.10), o
apóstolo voltou a dizer:
“Porque importa que todos
nós compareçamos perante
o tribunal de Cristo, para
que cada um receba segundo
o bem ou o mal que tiver
feito por meio do corpo”.

Não podemos ignorar a
advertência apresentada
em Apocalipse 22.11 e 12:
“Continue o injusto fazendo
injustiça, continue o imundo
ainda sendo imundo; o justo
continue na prática da
justiça, e o santo continue a
santificar-se. E eis que
venho sem demora, e comigo
está o galardão que tenho
para retribuir a cada um
segundo as suas obras”.
Esses versículos retratam
muito bem as duas
realidades sempre
presentes na história da
humanidade: de um lado,
o injusto e imundo
fazendo o que lhe é
próprio e, de outro lado, o
justo e santo praticando a
justiça e santificando-se. A
história bíblica mostra em
detalhes as consequências
que advêm sobre as
pessoas que integram cada

um desses grupos. Assim
como foi nos dias de Noé,
assim será na vinda de
Cristo; o que aconteceu
nos dias de Ló, em
Sodoma, também irá
acontecer a este mundo
quando Cristo se
manifestar.

Sendo assim, vale a pena
atentar para o que diz
Apocalipse 22.6 e 7: “Estas
palavras são fiéis e
verdadeiras. O Senhor, o
Deus dos espíritos dos
profetas, enviou seu anjo
para mostrar aos seus servos
as coisas que em breve
devem acontecer. Eis que
venho sem demora. Bem-
aventurado aquele que
guarda as palavras da
profecia deste livro”.

A santificação é uma
exigência da vida cristã; e,
o galardão, uma preciosa
promessa bíblica. Sendo
assim, devemos sentir-nos
responsabilizados e, ao
mesmo tempo, motivados
a perseverar em santidade.
Que o Espírito nos assista
durante a nossa
peregrinação neste mundo
para que alcancemos a
promessa!

INSPIRAÇÃO
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JOÃO SOARES DA FONSECA
Pastor da 1ª Igreja Batista do Rio
de Janeiro, RJ

jsfonseca@pibrj.org.br

A BOLHA DA CELEBRIDADE

JÁ VIAJEI COM
celebridades ao meu lado.
Mas o voo inteiro fiquei de
bico calado. Sim, acho que
todo mundo tem direito a
privacidade. Deve ser
horrível para a Xuxa
Meneghel ter que ir ao
shopping com um exército
a protegê-la. Tenho pena
dos famosos, que precisam
pôr uma máscara
sorridente, posar para
fotos que não sabem onde
vão parar e fingir que não
estão chateados com a
abordagem.
Tenho pena também dos
caçadores de fama. Eles
esquecem um dado básico:
na terra, toda fama é
relativa e passageira. Quer
ver só?
No ano 2000, a rainha
Elizabeth II foi à Austrália,
numa viagem de duas
semanas. Na agenda,
incluiu-se uma visita a
uma escola primária rural
a 200 quilômetros ao sul
de Perth. A rainha, fiel

cumpridora de agendas, lá
se foi.
Na escola, foi
surpreendida pela dúvida
de um pequeno súdito:
?Quem é você?’,
perguntou-lhe um
garotinho de 3 anos.
Tentando se livrar do
embaraço que o pequeno
súdito protagonizava, a
professora explicou que o
menino era novo na
escola, e que por isso não
havia assistido às aulas de
História com as quais ela
preparara os alunos para a
visita de Sua Majestade.
Certamente a rainha, que
foi criança, é mãe, avó e
bisavó, contornou a
situação com um solene
“deixa pra lá”.
O episódio com Sua
Majestade na Austrália me
lembrou o que li certa vez
em Jim Herriot,
veterinário britânico, que
se tornou mais conhecido
como contista. E dos bons!
Ele estava muito triste,

porque naquele dia se
anunciara a morte do
irlandês George Bernard
Shaw (1856-1950), um dos
maiores autores do teatro
inglês do século XX,
cofundador da London
School of Economics. Jim
foi atender a um
fazendeiro que precisava
dos seus serviços de
veterinário. Chegando lá,
disse que estava triste com
o falecimento de Shaw. O
fazendeiro, sem a menor
preocupação em esconder
a sua ignorância,
perguntou: “Mas quem é
esse tal de Bernard
Shaw?”  Herriot conta que
redescobriu ali a verdade
de que “toda fama é
relativa”.
Parece fazer parte do
pacote do pecado o correr
atrás da fama. Em suas
Confissões, Agostinho
admitia viver
“perseguindo a aura da
glória popular até os
aplausos do teatro, os
certames poéticos, os
torneios de coroas de feno,
as bagatelas de
espetáculos…” (Livro IV,
Cap. 1).

Daqui a cem anos, talvez
ninguém se lembre mais
do nosso nome,
sobrenome, currículo,
manias, feitos,
conquistas... Debaixo do
sol, tudo se dilui, inclusive
a bolha da celebridade.
Correr atrás dela, diria o
Pregador desiludido com a
sua própria experiência, é
“correr atrás do vento”
(Eclesiastes 2.17 et al).
Paulo preferia correr outra
carreira, a da fé em Cristo,
esta sim, de duração
eterna (2Timóteo 4.7).
Da Argentina ao
Zimbábue, todos os países
têm um monumento ao
soldado desconhecido.
Ainda bem que os
combatentes não se
alistaram pensando em
fama, mas sim na defesa
da Pátria ou dos valores
que ela encarna.
Paulo escreveu acerca de
Cristo: “porque aprouve a
Deus que, nele, residisse
toda a plenitude”
(Colossenses 1.19). Quer
investir sua vida num
projeto garantido por toda
a eternidade? Siga e sirva
a Cristo. O resto é bolha!

INSPIRAÇÃO
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O QUE É POESIA?

INSPIRAÇÃO

O QUE É POESIA? Essa
pergunta tem sido feita
reiteradas vezes por
aqueles que estão dentro
ou próximos do universo-
poesia, mas que ainda não
compreenderam
perfeitamente sua
dinâmica. E isso é normal,
visto que não se trata de
pergunta fácil de se
responder.
Vou procurar respondê-la,
já sabedor de que trata-se
de tema inesgotável e de
difícil entendimento. É
como tentar delimitar algo
sem limites ou restringir a
alguma categoria o que é
subjetivo e de complexo
dimensionamento. Sei,
também, que muitos
laboram em erro ao tentar
conceituar “poesia”;
geralmente confundindo
poema com poesia e vice-
versa.
Poesia é muito mais que
um poema. Na verdade, o
poema é casa onde a
poesia habita, porém, não
única. Há outras moradias
da poesia, que nem
sempre o expectador
comum consegue
enxergar.
Cito algumas dessas “casas
da poesia”: uma fotografia,
uma pessoa, uma pintura,
uma escultura, uma obra
arquitetônica, uma
música, uma peça teatral,
um texto em prosa, e,
também, um poema.
Ficou confuso? Vamos,
então, expor
minuciosamente o

conceito de poesia. Isso irá
facilitar sua compreensão
do parágrafo anterior.
A poesia existe desde
sempre na história das
sociedades. Onde o
homem está presente, ali
está a poesia. Pois é a
inteligência e a
sensibilidade humana que
são capazes de identificar
a poesia em seu estado
puro, natural. Tanto, que
os filósofos gregos já
haviam se debruçado na
busca de seu
entendimento. Aristóteles
escreveu sua obra Arte
Poética como resultado
das aulas por ele
ministradas; daí o teor de
oralidade presente no
texto.
Henry Suhamy disse que
poesia é uma “entidade
indefinível e libertária, em
perpétuo vir a ser”.  Por aí,
percebemos o quanto a
tentativa de definir o que
seja poesia já é um tipo de
prisão que contraria sua
essência. Ela é,
objetivamente, algo que
precisa da espontaneidade
e da liberdade para
manifestar-se.
A poesia pode estar em
tudo, até nas coisas
simples da vida e naquilo
que despretensiosamente
acontece no cotidiano.
Estamos mais
acostumados à poesia que
habita poemas. Por isso o
poeta Chacal afirmou: “é
construção verbal e te dá
prazer? Então é poesia.”

Essa frase, originalmente
publicada em entrevista de
jornal, ensejou-me a
escrita de um poema
Então É Poesia.  Perceber
a poesia que está por todo
lado e em todo lugar é
uma experiência sensorial
única. É uma questão
íntima; pessoal e
intransferível.
Portanto, faz-se necessário
o uso da sensibilidade,
para torná-la realidade.
Poesia só existe com sua
correta e plena
compreensão. Esse é um
esforço duplo: tanto do
poeta quando do leitor.
Disse Paulo Leminski:
“tem que existir poesia

tanto no receptor quanto
no emissor. Você precisa
ser tão poeta para
entender um poema
quanto para fazê-lo”.  É de
se perguntar, portanto,
onde anda a sua poesia?
quando – diante de um
lindo poema, onde a
poesia extravasa – você se
mostra impassível,
intocado.
Vamos ficar hoje com
essas reflexões iniciais,
mas, entendo, que
precisaremos retomar o
tema sempre. Como disse,
é inesgotável! Aguardo
suas sugestões, ideias,
colaborações. Até a
próxima. Boa leitura!

JOSUÉ EBENÉZER
Pastor, poeta, jornalista e

escritor. Líder espiritual da
Comunidade Batista Atos 2,

em Nova Friburgo, RJ).
Membro da Academia

Evangélica de Letras do Brasil.

josuebenezer@hotmail.com.
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Um retrato extraordinário
da divindade de Jesus
O quarto Evangelho,
diferente dos sinóticos,
tem uma densidade
teológica bem mais
elaborada e provoca vários
debates entre os
estudiosos. Mas, adotando
uma perspectiva pastoral e
mais prática, o pastor
Aiden Wilson Tozer,
mundialmente conhecido
como A. W. Tozer, mostra
a divindade de Jesus e a
sua maravilhosa graça.
Autodidata, Tozer tornou-
se um escritor e editor
cujas poderosas
mensagens continuam
alcançando corações e
mexendo com o coração
dos cristãos até hoje. Ele
cresceu em pequena
comunidade agrícola no
oeste de La Jose, na
Pensilvânia, se entregou a
Jesus aos 17 anos, em
Akron, no Ohio: em 1914,
a caminho de casa, no
final de mais uma jornada
de trabalho, ouviu um
pregador na rua dizer: “Se
você não sabe como ser

CULTURA

salvo ... apenas clame a
Deus, dizendo: Senhor,
tenha misericórdia
comigo, sou um pecador”.
Ao retornar para casa,
Tozer subiu ao sótão e
seguiu o conselho do
pregador entregando sua
vida a Jesus.
Em 1919, cinco anos após
sua conversão, e sem
treinamento teológico
formal, Tozer aceitou uma
oferta para ser um pastor

de uma igreja. Assim
começou mais de 30 anos
de ministério, associados à
Aliança Cristã e
Missionária (C&MA), uma
denominação evangélica
protestante com foco em
missões.
Em 1950, Tozer recebeu
um doutorado honorário
de letras pelo Wheaton
College. Em 1952, recebeu
um PhD LLD da Houghton
College.
Entre os mais de 40 livros
de sua autoria, pelo menos
dois são considerados
“clássicos” cristãos: “À
Procura de Deus” e “O

Conhecimento do Santo”.
A oração sempre foi de
vital importância pessoal
para Tozer. “Sua pregação,
assim como seus escritos,
eram apenas extensões de
sua vida de oração”,
comenta seu biógrafo,
James L. Snyder, no livro
“Em busca de Deus: a vida
de A.W. Tozer”. Teve sete
filhos, seis meninos e uma
menina. Faleceu em 1963
sendo enterrado no
cemitério Ellet, em Akron,
Ohio, com um simples
epitáfio gravado em seu
túmulo: “A.W. Tozer - um
homem de Deus”.

O FILHO DO HOMEM
Um relato incomparável da
divindade
A. W. Tozer
Editora Vida
160 páginas
Preço sugerido: R$ 37,90

Tozer: Jesus é inigualável, o
Deus que se fez homem e
viveu entre nós
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COMO FAZER
APRESENTAÇÕES
INCRÍVEIS
SEPAREI PARA ESTA edição
duas obras que tratam de
um mesmo assunto: a
comunicação através de
palestras. A primeira é Ted
Talks, da Editora
Intrínseca e a segunda é
Faça como Steve Jobs e
realize apresentações
incríveis em qualquer
situação, da Editora Leya.

Você já ouviu falar em Ted
Talks? TED é um
acrônimo de Technology,
Entertainment, Design ou,
em português: Tecnologia,
Entretenimento e
Planejamento e é uma
série de conferências
realizadas na Europa, na
Ásia e nas Américas pela
fundação Sapling (EUA),
sem fins lucrativos,
destinadas à disseminação
de ideias, ou seja, “ideias
que merecem ser
disseminadas.”
Chris Anderson
(empresário britânico-
americano que dirige o
TED), escreveu o livro Ted
Talks – O guia oficial do
TED para falar em
público. Essa obra possui
21 capítulos com cinco
divisões: Fundamentos,
Ferramentas da Palestra,
Progresso de Preparação,
No Palco e Reflexão.
No primeiro capítulo o
autor trata da competência
comunicativa, que é uma
habilidade que se pode
construir. Ele trata
também sobre a

construção de ideias, que
deve permear todas as
palestras de alto nível,
armadilhas comuns e
linha mestra, ou seja, o
que você quer dizer?
Na divisão que trata de
ferramentas da palestra
encontramos os capítulos
sobre sintonia, narração,
explicação, persuasão e
revelação.
No Progresso de
Preparação ele aborda o
uso de recursos visuais,
roteirização, ensaios gerais
e abertura e encerramento
(que impressão você quer
causar?)
E como comportar-se no
palco? O que usar
(figurino), preparo mental
(como controlar os
nervos), o cenário, a voz e
a presença e também
novos formatos.
O livro tem o seu desfecho
no capítulo sobre reflexão,
falando sobre o
renascimento da palestra,
a interligação das pessoas
e o segredo do filósofo.
Recomendo esta obra de
Chris Anderson para todos
que desejam falar em
público.

Faça como Steve Jobs e
realize apresentações
incríveis em qualquer
situação é uma obra do
conhecido autor Carmine
Gallo, que é especialista
em técnicas de
comunicação, com vasta
experiência no

treinamento de altos
executivos de grandes
marcas internacionais
como IBM e Nokia.
O livro, da Editora Leya, é
dividido em três atos: o
primeiro é Criar a
História, o segundo,
Transmitir a experiência e
o terceiro, Refinar e
ensinar.
Estes três atos estão
divididos em 18 cenas
(capítulos) distribuídos da
seguinte forma: Cena 1 –
Planeje em analógico;
Cena 2 – Responda à
pergunta mais importante;
Cena 3 – Elabore um
propósito ideológico; Cena
4 – Crie slogans como se
escrevesse no Twitter;
Cena 5 – Elabore um
roteiro; Cena 6 –
Introduza o antagonista;
Cena 7 – Revele o herói
vitorioso; Há dois
intervalos, o intervalo 1 ele

irá falar sobre “Obedeça a
regra dos dez minutos”;
Cena 8 – Direcione sua
plateia para o zen; Cena 9
– Dê uma nova roupagem
a seus números; Cena 10 –
Utilize palavras super
empolgantes; Cena 11 –
Compartilhe o palco; Cena
12 – Realize sua
apresentação com objetos
cênicos; Cena 13 –
Surpreenda com um
momento inesquecível; O
intervalo 2 tem o seguinte
tema: “Schiller aprende
com o melhor”; Cena 14 –
Presença de palco
primorosa; Cena 15 – Faça
parecer fácil; Cena 16 –
Use roupas adequadas;
Cena 17 – Deixe de lado o
roteiro; e finalmente,
Cena 18 – Divirta-se.

Ficam essas duas dicas
culturais para você e boa
leitura!

CLEVERSON DO VALLE
Pastor da Igreja Batista em Vila

Natal, Mogi das Cruzes, SP

cleversonvalle@gmail.com
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Um dos mais consagrados estudos
sobre oração ganha nova edição

CULTURA

Na obra “A oração que prevalece”, Moody relaciona nove elementos
que compõem a verdadeira oração e compartilha os princípios de uma
espiritualidade sadia e de uma vida cristã vitoriosa

“A oração que prevalece”
oferece um dos mais
consagrados estudos sobre
oração já publicados e é
considerado um clássico
da literatura cristã. Ao
longo de gerações, esse
livro essencial de Dwight
L. Moody, escrito
originalmente em 1884,
tem levado milhares de
pessoas a compreender
com mais clareza que a
oração é um elemento
vital para a vida.

Na obra, que ganha uma
edição da Editora Mundo
Cristão, Moody apresenta
os nove elementos
constitutivos da
verdadeira oração. São
eles: Adoração, Confissão,
Restituição, Ação de
graças, Perdão, Unidade,
Fé, Petição e Submissão.
Para explicá-los, Moody
usa a didática que o tornou
conhecido

internacionalmente e
relembra o motivo para
que todos os cristãos
tenham a oração como
uma prática basilar da fé
bíblica: “Não há como
crescer em graça e no
conhecimento do Senhor
Jesus Cristo a não ser que
conversemos com ele em
oração” ensina.

Dwight Lyman Moody é
considerado um dos
grandes nomes da história
da Igreja não só dos
Estados Unidos, mas de
todo o mundo. O famoso
pregador veio de uma
origem simples. Nasceu
em Northfield, no estado
de Massachusetts, em
1837, de uma família de
pedreiros. Ainda
adolescente, trabalhou
como vendedor de sapatos
numa loja de Boston, cujo
proprietário, seu tio
Samuel, exigia que ele

frequentasse as aulas da
escola dominical. Aos 18
anos, por causa do
testemunho do seu
professor, Edward
Kimball, Moody entregou
a vida a Jesus.

Dwight Lyman Moody
(1837–1899), também
conhecido como D. L.
Moody, foi um dos mais
célebres evangelistas da
história da igreja dos
Estados Unidos,

alcançando milhões de
pessoas com suas
pregações e publicações.
Em seus mais de quarenta
anos de ministério, até sua
morte em 22 de dezembro
de 1899, Moody liderou
diversos projetos sociais e
educacionais, além de ser
o fundador do Instituto
Bíblico Moody, da Editora
Moody e de uma igreja
que, após sua morte,
tornou-se conhecida como
Igreja Moody.

A ORAÇÃO QUE PREVALECE
D. L. Moody
Mundo Cristão
128 páginas
Preço sugerido: 39,90
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LOUVORES E SAUDADES
VIVEMOS EM TEMPOS
muito áridos e doentios,
mas nos alegramos muito
quando podemos reviver
algumas lembranças de
tempos pretéritos que
marcaram épocas em
nossa história.
Um bom exemplo é o
encontro realizado no dia
6 de agosto deste ano, na
Capela do Seminário
Teológico Batista do Sul
Do Brasil: num tocante
culto de adoração a Deus
foi feita uma homenagem
à memória do querido
Pastor, Professor e Reitor
daquela instituição de
ensino teológico: o Dr.
Roberto Alves de Souza. A
celebração, fruto de uma
iniciativa da Ong Brasil
Forte, presidida pelo
Professor Silvino Neto,
destacou a trajetória do
pastor Roberto Alves, que
deixou marcas na história
da formação pastoral e
teológica de milhares de
alunos do Seminário do
Sul.

Tendo se formado em
Teologia na década de 60
(Turma de 1963) tornou-
se, mais tarde, professor
das cadeiras de Grego e
Novo Testamento e, em
1999, assumiu a reitoria do
Seminário.
Uma declaração do atual
Diretor Acadêmico do
Seminário, o Prof. Valtair

DANIEL BARBOSA
Educador Religioso, é membro
da Comunidade Batista Atos 2,

em Nova Friburgo, RJ e membro
da Sociedade Bonhoeffer

bonhof23daniel@gmail.com

Afonso Miranda, durante
o culto, resumiu bem
quem era o Dr. Roberto
Alves de Souza: “Ele foi
um pacificador”. E isto é
bom que seja dito porque
muitos pensam que num
seminário teológico existe
uma esfera celestial, sem
conflitos ou atritos; muito
pelo contrário, as pessoas

que ali estão são humanas
e, nessa condição, agem
como seres humanos, com
seus acertos, virtudes e
também erros e equívocos.
A Bíblia confirma este
quadro em muitos
exemplos! Por extensão,
nossas queridas igrejas
refletem aquilo que se
produz no seminário.
É muito louvável esta
iniciativa da Ong Brasil
Forte, de homenagear
aqueles que se foram e nos
deixam preciosos legados.
O Pastor Roberto Alves de
Souza foi de uma época
em que o ensino teológico
e pastoral tinham
relevância, conteúdo,
sendo uma fortíssima
sinalização para a
atualidade em que há uma
carência de profundidade
teológica e principalmente
de dedicação pastoral
nestes tempos de
individualismo, apostasia
da fé, secularismo e
indiferença aos valores do
Reino de Deus.

Roberto Alves: um pacificador e construtor de pontes
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As 5 linguagens do amor
ganha edição para colorir

CULTURA

O sucesso de vendas de Gary Chapman ganhou uma nova versão: agora é também
um livro de desenhos para colorir. A ideia é incentivar a melhora nos

relacionamentos, de maneira lúdica, entre os adultos

As 5 linguagens do amor,
obra e série de livros
escritos por Gary
Chapman, doutor em
antropologia e autor de
mais de trinta títulos, é
um fenômeno mundial.
Traduzido para mais de
cinquenta idiomas e com
publicações que
ultrapassam o marco de 17
milhões de exemplares
vendidos,
respectivamente, os livros
da série aparecem na lista
de best-sellers do The New
York Times
continuamente desde
2007. O grande sucesso da
obra gerou uma versão
especial, como livro de
colorir para adultos.
Sobre esta nova versão de
sua obra, Gary Chapman
disse: “Espero que você
descubra ideias
empolgantes sobre como
compartilhar o amor com
as pessoas importantes em
sua vida. Portanto, sente-
se, relaxe e desfrute a
jornada do amor”.
Com muitas ilustrações e
insights fundamentados

nos princípios de “As 5
linguagens do amor”, o
livro para colorir é um
interessante recurso para
incentivar a prática, de
forma lúdica, dos ensinos
que tornaram Gary
Chapman uma autoridade
internacionalmente
reconhecida. Passatempo
divertido para os
momentos de descanso e
descontração, sozinho ou
com o cônjuge, é também
uma ótima opção de
presente e um material
valioso para fortalecer a
comunicação e o vínculo
entre os casais.
Desde a década de 1970,
Gary Chapman vem
investindo no estudo de
como potencializar a
alegria, a satisfação e a
compreensão quando se
trata de relacionamentos
humanos. Autor de mais
de trinta livros, incluindo
“As 5 linguagens do amor”
Gary é Mestre e Doutor
em Antropologia. É casado
com Karolyn, com quem
tem dois filhos e três
netos.

AS 5 LINGUAGENS DO AMOR
Edição para colorir
Gary Chapman
Mundo Cristão
112 páginas
Preço sugerido: 49,90

Resgatando a alegria
de viver pela graça

Em “Somente pela graça”, Sinclair Ferguson
lamenta o fato de “termos [os cristãos] perdido a
alegria de quando a graça ainda nos parecia
verdadeiramente surpreendente” e busca restaurar
o significado da graça divina em nossa vida.
Inspirado pelo magnífico hino “Oh, como a graça
de Deus me surpreende”, do pastor Emmanuel T.
Sibomana, nascido no Burundi, na África Oriental,
Ferguson explora sete facetas da graça ao longo do
livro, construindo seu argumento a partir de cada
uma das estrofes compostas por Sibomana.
Professor de Teologia Sistemática no Redeemer
Seminary, em Dallas, Sinclair B. Ferguson é
também professor no Ligonier Ministries. Ferguson
foi pastor da First Presbyterian Church, de
Columbia, é PhD pela University of Aberdeen e é
autor de diversos livros, entre eles Um coração
voltado para Deus e Somente Cristo, publicados no
Brasil pela Editora Vida Nova.

SOMENTE PELA GRAÇA
Como a graça de Deus me
surpreende
Sinclair B. Ferguson
Vida Nova
160 páginas
Sugestão de preço: R$ 26,32
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Cristãos são presos por vender
Bíblias em áudio na China

O tribunal Shenzhen condenou os quatro seguidores de
Cristo por administrar “um negócio ilegal”

Quatro cristãos chineses
receberam sentenças de prisão
entre 15 meses e seis anos por
vender Bíblias em áudio na
China. Um tribunal em Shen-
zhen, uma cidade da província
de Guangdong, no sudeste da
China, considerou os quatro
culpados de administrar “um
negócio ilegal”. Fu Hyunjuan,
considerado o dono da empre-
sa, foi condenado a uma pena
de seis anos de prisão e multa
de 200.000 yuan (cerca de
US$ 31.000); Deng Tianyong
a três anos e 50.000 yuan;
Feng Qunhao a 2,5 anos e
30.000 yan; e Han Li a 15 me-
ses e 10.000 yuan.

Fu, Deng, Feng e Han diri-
giam uma empresa de comu-
nicação, conhecida pela produ-
ção e venda das Bíblias em
áudio há anos e nunca tinham
tido problema com a comer-
cialização. Mas, esses dias sem
problemas terminaram em
agosto de 2020, quando foram
presos e tiveram os computa-
dores confiscados. O caso de-
les foi ouvido pelo Tribunal

Distrital de Baoan em dezem-
bro, mas foi apenas no mês
passado que as famílias soube-
ram do veredito.

As Bíblias em áudio se tor-
naram populares na China cer-
ca de 15 anos atrás, especial-
mente com pessoas mais ve-
lhas em áreas rurais. Nos anos
mais recentes, o conteúdo pas-
sou a ser consumido de manei-
ra online, à medida que a po-
pulação se urbanizou e mais
recursos cristãos ficaram dis-
poníveis online.

A pressão das autoridades
– Ao Norte e Leste do país, no
condado de Qushan, na pro-
víncia de Zhejiang, as autori-
dades foram aos portos para
remover cruzes, nomes cris-
tãos e frases de barcos de pes-
ca, ameaçando cancelar as li-
cenças dos pescadores e impe-
di-los de comprar combustível.

“Zhejiang tem uma grande
população cristã, e os pescado-
res do condado de Qushan têm
a tradição de colocar cruzes
nos mastros dos barcos. Quan-
do você vai para o porto você

vê muitos deles, bem como
slogans cristãos. Aqueles que
professam outras crenças tam-
bém colocam sinais e símbo-
los em seus barcos”, disse uma
fonte local.

 Um pescador local disse ao
portal de notícias China Aid
que nenhum símbolo foi remo-
vido de outros barcos. “Por que
eles só removem cruzes, mas não
sinais e slogans de outras religi-
ões? Por que as cruzes os inco-
modam? Se eles não gostam de
uma cruz, por que eles não po-
dem simplesmente considerá-la
como o logotipo da Cruz Verme-
lha?”.

A perseguição a cristãos na
China – A igreja na China con-
tinua a ter um forte crescimen-
to; entretanto, a vida para os
cristãos é tudo, menos simples.
A política de imposição da cul-
tura chinesa (sinização) da
igreja é implementada em todo
o país, já que o Partido Comu-
nista depende fortemente da
identidade cultural chinesa
para permanecer no poder e
limita tudo o que percebe

como uma ameaça ao seu con-
trole sobre a sociedade.

Novas restrições na inter-
net, mídias sociais e organiza-
ções não governamentais, e
regulamentos de 2018 sobre
religião são estritamente apli-
cados e limitam a liberdade.
Igrejas estão sendo monitora-
das e fechadas, sejam elas in-
dependentes ou parte do Mo-
vimento Patriótico das Três
Autonomias. E não é apenas a
introdução de novas leis que
afeta a atividade cristã, é tam-
bém a implementação mais ri-
gorosa de leis já existentes,
como a proibição da venda on-
line de Bíblias.

Os empresários condena-
dos na China nunca tinham
tido problemas com a distri-
buição de Bíblias em áudio
antes

Regina Andrade*

* Regina Andrade, da Agência
de Missões Transculturais

Portas Abertas
assessoria@portas

abertas.org.br
(11) 95035-0747

A POLÍTICA de repressão ao cristianismo vem se intensificando na China mas não tem conseguido impedir o crescimento da igreja
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